

<b>ВЕСТНИК САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА</b>	<b>СЕРИЯ 6</b> ФИЛОСОФИЯ КУЛЬТУРОЛОГИЯ ПОЛИТОЛОГИЯ ПРАВО МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ	ВЫПУСК 1  МАРТ  2008
--	--	----------------------------------

Научно-теоретический журнал  
Издается с августа 1946 года

### СОДЕРЖАНИЕ

#### Ксенофобия в политике. Тематическое исследование

<i>Мутагиров Д. З.</i> Ксенофобия как социальное явление . . . . .	3
<i>Гуторов В. А.</i> Интолерантность как фактор политического процесса в пост-коммунистических странах . . .	13
<i>Ланцов С. А.</i> Этнический терроризм и борьба за национальное освобождение . . . . .	25
<i>Сотниченко А. А.</i> Исламофобия в современной России. История возникновения и современное состояние . . .	32
<i>Ачкасов В. А.</i> Этническая ксенофобия и миграционные процессы в современной России . . . . .	45
<i>Еремينا Н. В.</i> Иммигранты и борьба с ксенофобией в европейском обществе (на примере Соединенного Королевства) . . . . .	52
<i>Виноградова С. М., Мбайрам Тельбауонель Ндиадингам.</i> Образ Африки в российском медийном дискурсе: между толерантностью и ксенофобией . . . . .	65
<i>Ширин С. С.</i> Парадигмы исследования образа России на Украине . . . . .	78

#### Современная логика. Тематическое исследование

<i>Караваяев Э. Ф.</i> Средства неклассической логики в формализации процедур планирования деятельности . . .	87
<i>Федоров Б. И.</i> Проблема классификации вопросов в эротетической логике . . . . .	95
<i>Лисанюк Е. Н.</i> Правила победы и ошибки поражения с точки зрения логики диалога . . . . .	108
<i>Нечитайлов Ю. В.</i> Механизм информационного обновления в моделях эпистемической логики . . . . .	114
<i>Антонова О. А.</i> Логические аспекты виртуальной реальности . . . . .	121
<i>Чернокутов Ю. Ю.</i> Логическая теория предмета: история и перспективы . . . . .	126
<i>Слинин Я. А.</i> Логические компоненты нозмы . . . . .	133
<i>Тоноян Л. Г.</i> Теория определения: античность и современность . . . . .	137

#### Международные отношения

<i>Повразнюк К. В.</i> Проблема мусульманского лоббирования в странах Западной Европы . . . . .	145
<i>Тарасенко С. Р.</i> Динамика отношения крайне правых партий ЕС к процессам европейской интеграции . . .	157
<i>Тарасова И. С.</i> Формирование имиджа женщины-политика (на примере лидеров латиноамериканских стран) . . . . .	165
<i>Таранова Н. В.</i> Сетевой подход в исследованиях международных отношений и процесса глобализации . . .	173

#### Диссертационные исследования

<i>Санглибаев А. А.</i> Этническое предпринимательство как конфликтогенный фактор . . . . .	181
<i>Русakov А. Ю.</i> Проблема социальной обусловленности классических и симуляционных информационно-коммуникативных технологий . . . . .	188
<i>Лаверычева И. Г.</i> Альтруизм и эгоизм как основа нравственной определенности . . . . .	196
<i>Новиченков С. А.</i> Верификационный критерий осмысленности выражений . . . . .	209

<b>Аннотации статей</b> . . . . .	214
<b>Summaries</b> . . . . .	218



ИЗДАТЕЛЬСТВО  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Вестник  
© Санкт-Петербургского  
университета, 2008

ГЛАВНАЯ РЕДКОЛЛЕГИЯ ЖУРНАЛА

Главный редактор **Л. А. Вербицкая**

Заместители главного редактора: **Н. М. Кропачев, И. А. Горлинский**

Члены редколлегии: **А. Ю. Дворниченко, В. В. Дмитриев, С. Г. Инге-Вечтомов,  
А. Г. Морачевский, Б. И. Липский, Т. Н. Пескова, С. В. Петров, Л. А. Петросян,**

**Н. В. Расков, В. Т. Рязанов, Р. В. Светлов, В. Г. Тимофеев, П. Е. Товстик, Д. В. Шмонин**

Ответственный секретарь **С. П. Заикин**

---

---

Редакционная коллегия серии:

*Т. Л. Базулева (отв. секретарь), Н. В. Голик, В. А. Гуторов, В. Н. Коньшиев,  
Н. В. Крюкова (техн. секретарь), Б. И. Липский (отв. редактор), Б. В. Марков,  
И. Н. Новикова.*

Редактор *Я. К. Забелина*      Верстка *П. О. Савченков*

---

---

**На наш журнал можно подписаться по каталогу «Газеты и журналы» «Агентства „Роспечать“».**  
**Подписной индекс 36317.**

Подписано в печать 06.03.2008. Формат 70 × 100 <sup>1</sup>/<sub>16</sub>. Бумага офсетная. Печать офсетная.

Усл. печ. л. 18,06. Уч.-изд. л. 21,9. Тираж 500 экз. Заказ №

Адрес редакции: 199004. С.-Петербург, В. О., 6-я линия, д. 11/21, комн. 319.

Тел. (812) 325-26-04, тел./факс (812) 328-44-22; E-mail: [vestnik6@rambler.ru](mailto:vestnik6@rambler.ru); <http://vesty.unipress.ru>

Типография Издательства СПбГУ. 199061. С.-Петербург, Средний пр., 41.

## АННОТАЦИИ СТАТЕЙ

### **Ксенофобия в политике. Тематическое исследование**

Мутагиров Д. З. **Ксенофобия как социальное явление** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 3–12.

Автор рассматривает ксенофобию и нетерпимость как исторически обусловленные социальные явления, которые имеют как положительные, так и негативные стороны. Возникнув как защитный механизм, они дополнились и продолжают дополняться новыми моментами (расизм, дискриминация, фанатизм, нетерпимость, вражда), унижающими достоинство человека и нарушающими его права. С ними ведется борьба, но не всегда эффективно. Автор статьи предлагает перенести акценты с борьбы физической и правовой на борьбу интеллектуальную, просветительскую, на обучение людей многообразию социальных систем, культур, религий и традиций в мире.

Гуторов В. А. **Интолерантность как фактор политического процесса в пост-коммунистических странах** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 13–24.

В статье анализируются основные тенденции эволюции политического процесса в странах Центральной и Восточной Европы первой половины 1990-х гг. сквозь призму классической концепции толерантности, сформировавшейся в западноевропейской политической мысли на протяжении многих веков вплоть до наших дней. Выявляются многочисленные аномалии в поведении политических лидеров и политических элит, свидетельствующих не только об уникальности ситуации, возникшей в этом регионе в условиях так называемых «бархатных революций», но и о неспособности пост-коммунистических режимов реализовать программу демократических перемен в соответствии с принципами толерантности.

Ланцов С. А. **Этнический терроризм и борьба за национальное освобождение** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 25–31.

В статье анализируется эволюция этнического терроризма с конца XIX века по сегодняшний день. Делается вывод о том, что этнический терроризм нередко был связан с экстремистскими тенденциями в национально-освободительном движении. Идеологической основой современного этнического терроризма является национализм, тесно связанный с сепаратизмом. Делается вывод о том, что борьба со всеми проявлениями национальной неприязни и ксенофобии одновременно является и борьбой против угрозы международного терроризма.

Сотниченко А. А. **Исламофобия в современной России. История возникновения и современное состояние** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 32–44.

Исламофобия для России является новым явлением, появившимся в 70–80-е гг. XX в. в связи с упадком советской империи. Основными объективными причинами современной исламофобии являются миграция, рост национализма, война в Чечне, реакция на диаспоральную преступность, а также глобальные тенденции мирового развития, нашедшие отражение в СМИ и массовой культуре. Российская политическая элита не уделяет достаточного внимания росту исламофобии и пытается решить эту проблему либеральными методами, которые не работают в российских условиях.

Ачкасов В. А. **Россия в глобальном мире: миграционные процессы и рост этнической ксенофобии** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 45–51.

В статье исследуются проблемы, возникающие в связи с серьезным ростом миграции в нашу страну из других стран и регионов мира, особенно мусульманских. Рассматриваются общие и особенные причины, вызывающие распространение этнической ксенофобии в России и мире. В этой связи делаются некоторые прогнозы развития межэтнических отношений в российском обществе.

Еремина Н. В. **Иммигранты и борьба с ксенофобией в европейском обществе (на примере Соединенного Королевства)** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 52–64.

В настоящее время процессы глобализации и европейской интеграции оказывают серьезное влияние на национальное государство и общество, способствуя миграциям. Государства стремятся проводить политику мультикультурализма, чтобы добиться сплочения общества в единый, но отличающийся

внутренним многообразием организм. Однако данная политика скорее приводит к закреплению этнического в особых нишах внутри государства, что не может гарантировать отсутствие напряженности, вспышек агрессии и препятствовать росту ксенофобии в европейском обществе. Вероятно, оно останется этнически фрагментарным, тенденции плюрализации общественной жизни будут становиться все более сильными, и, соответственно, рост напряжения и ксенофобии станет ожидаемым явлением.

Виноградова С. М., Мбайрам Тельбауонель Ндиадингам. **Образ Африки в российском медийном дискурсе: между толерантностью и ксенофобией** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 65–77.

В статье прослеживается динамика формирования образа Африки и африканцев в российских массмедиа в свете традиций Просвещения. Авторы рассматривают характерные исторические черты российского политического дискурса, посвященного этническим проблемам. Особое внимание уделяется развитию установок толерантности в современных российских СМИ.

Ширин С. С. **Парадигмы исследования образа России на Украине** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 78–86.

Статья посвящена проблеме парадигм исследования процесса формирования образа России в постсоветской Украине. Выявляются основные черты сходства и различия возможных парадигм исследования указанного предмета. Отмечается влияние на научные исследования политического фактора, который зачастую приобретает самодовлеющее значение и подменяет собой истинное знание. В качестве вывода автор предлагает для достижения максимальной научной объективности рассматривать образ как феномен, обусловленный всей культурой в целом, настаивает на необходимости применения наиболее широкого, комплексного подхода к этой проблеме.

## **Современная логика. Тематическое исследование**

Караваев Э. Ф. **Средства неклассической логики в формализации процедур планирования деятельности** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 87–94.

В статье рассматриваются возможности использования средств неклассической логики (временной, деонтической, алетической модальной, эпистемической, гибридной логики и логики деятельности) для усовершенствования формализованного представления процедур планирования.

Федоров Б. И. **Проблема классификации вопросов в эротетической логике** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 95–107.

В статье анализируется проблема, которая еще не нашла полного решения в истории эротетической логики. Автор, используя средства современной методологии познания, лингвистики и логики, предлагает трехуровневое построение классификации вопросов, которая состоит из 36-ти их типов. В статье обосновывается необходимость и достаточность свойств, положенных в основание предлагаемой классификации вопросов в эротетической логике.

Лисанюк Е. Н. **Правила победы и ошибки поражения в логике диалога** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 108–113.

В статье предложена конструктивная интерпретация понятий успешности и эффективности в диалоговом взаимодействии. Успешность трактуется как соответствие общим правилам диалога, эффективность — как наличие выигрышной стратегии. Построена модель ссоры как разновидности диалога.

Нечитайлов Ю. В. **Механизм информационного обновления в моделях эпистемической логики** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 114–120.

В статье обсуждена ситуация информационного поворота в логике. Рассмотрена интерпретация форм эпистемической логики. Предложен новый подход использования эпистемических принципов. Определена модель действия, лежащая в основе динамо-эпистемической логики.

Антонова О. А. **Логические аспекты виртуальной реальности** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 121–125.

Статья посвящена проблеме различия между виртуальной и действительной реальностью, рассмотрению логических критериев различия между возможными и невозможными виртуальными объектами, а также анализу подхода к решению данной проблемы, предложенного рядом известных математиков и логиков, основанного на введении двух уровней виртуальных объектов (предметного уровня и мета уровня).

Черноскуто Ю. Ю. **Логическая теория предмета: история и перспективы** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 126–132.

В работе предпринимается попытка показать место и роль теории предмета в становлении современной логики. Описывается процесс развития теории предмета в рамках австрийской логико-философской традиции, начиная с ее родоначальника Б. Больцано. Освещается неявное влияние австрийского предметного стиля мышления, через школу Brentano, на Г. Frege (Б. Керри и К. Штумпф) и Б. Рассела (А. Мейнонг). Намечается связь теории предмета с современными исследованиями в области неологизма.

Слинин Я. А. **Логические компоненты нозмы** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 133–136.

Статья посвящена анализу нозмы, одного из основных понятий феноменологии. Обсуждается наличие в периферийной части нозмы элементов апофантической логики, а в ядре нозмы — элементов логики-онтологии. Выдвигается идея операциональной логики.

Тоноян Л. Г. **Теория определения: античность и современность** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 137–144.

В статье рассмотрены основные этапы становления теории определения, представленные в диалогах Платона, трактатах Аристотеля, Мария Викторина и Северина Боэция. Анализ этих трактатов приводит автора к выводу о необходимости новой классификации видов определений.

## **Международные исследования**

Повразнюк К. В. **Проблема мусульманского лоббирования в странах Западной Европы** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 145–156.

Статья посвящена проблеме взаимопроникновения западного и восточного (мусульманского) общества на примере лоббистской деятельности мусульман в государствах Западной Европы. В статье проводится анализ систем лоббирования, установившихся в Великобритании, Германии, Франции и Италии, и их влияние на взаимодействие мусульманского населения с коренным населением рассматриваемых стран. В заключение дается анализ перспектив возможностей расширения объема мусульманского лоббирования в странах Западной Европы и взаимоотношений европейского населения с мусульманскими общинами Европы.

Тарасенко С. Р. **Динамика отношения крайне правых партий ЕС к процессам европейской интеграции** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 157–164.

Статья посвящена фактически не исследованной проблеме отношения крайне правых партий Европейского Союза к интеграционному строительству. Выявлены изменения, которые претерпела идеология крупнейших ультраправых партий за последние тридцать лет, то есть с момента, как они вышли на политическую сцену. В заключении статьи дается прогноз интеграционной политики этих партий на ближайшие годы.

Тарасова И. С. **Формирование имиджа женщины-политика (на примере лидеров латиноамериканских стран)** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 165–172.

Статья посвящена исследованию современных тенденций формирования имиджа женщины-политика, анализируются составляющие компоненты этого имиджа, а также степень их эффективности. Автор приходит к выводу, что при создании имиджа женщины-политика преимущественное

внимание должно быть уделено не гендерным характеристикам, а политическим пристрастиям женщины-кандидата. Только в этом случае имидж будет наиболее информативным для избирателя и может реально повлиять на их выбор.

**Таранова Н. В. Сетевой подход в исследованиях международных отношений и процесса глобализации** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 173–180.

В статье рассмотрены становление и основные направления сетевого подхода в теории международных отношений и регионоведения, проанализированы основные принципы сетевого взаимодействия на международном и региональном уровне. Определены основные проблемные области исследования сетей как феномена международных отношений и процесса глобализации: роль сетевых структур в процессе глобализации, транснациональные сети как проекция внутренней организации стран на международной арене, проблема управляемости мировыми процессами, а также проблемы глобальной конкурентоспособности, «многоуровневой дипломатии» и «глобальных городов».

## **Диссертационные исследования**

**Санглибаев А. А. Этническое предпринимательство как конфликтогенный фактор** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 181–187.

Статья посвящена исследованию феномена этнического предпринимательства, распространенного по всему миру, в том числе и в Российской Федерации. Рассмотрены причины возникновения этого явления, особенности формирования и функционирования этнического бизнеса, его положительные и негативные последствия. Особое внимание уделено проблеме возникновения и преодоления конфликтов между коренным населением и этническими предпринимателями.

**Русаков А. Ю. Проблема социальной обусловленности классических и симуляционных информационно-коммуникативных технологий** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 188–195.

В статье исследуются социальные факторы, формирующие различные модели ИКТ. Анализ показывает, что уровень развития социальных отношений оказывает определяющее влияние на уровень развития и востребованность в обществе информационно-коммуникативных технологий. В статье указывается, что технические и технологические возможности в современном мире создают условия для появления нового качества целевой (искусственно созданной) информации и соответствующей ей симуляционной социально-институциональной практики. Это ведет не только к возможности виртуализации социальных процессов, но может привести к изменению глубинных механизмов, формирующих самосознание человека.

**Лаверычева И. Г. Альтруизм и эгоизм как основа нравственной определенности** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 196–208.

Статья посвящена анализу эгоизма и альтруизма с точки зрения их внутренней (биологической) и внешней (социально-культурной) детерминации, а также конкретному исследованию проявлений эгоистических и альтруистических качеств у школьников подросткового возраста. Точно определено соотношение альтруистов и эгоистов, а также крайних эгоистов. Их полное частотное распределение автор объясняет определенным механизмом комбинации генов, полагая, что эгоизм — доминантная, а альтруизм — рецессивная наследственная форма поведения. Показано, что альтруистов, умеренных и мягких эгоистов могут существенно менять условия социальной среды, тогда как крайние эгоисты наиболее устойчивы.

**Новиченков С. А. Верификационный критерий осмысленности выражений** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2008. Вып. 1. С. 209–213.

В статье проанализированы концепции представителей Венского кружка: Р. Карнапа, М. Шлика и А. Айера, посвященные верификационному критерию осмысленности выражений. Посредством верификации известные логики стремились провести четкую границу между метафизическими и научными теориями, однако предложенные ими критерии верификации не позволили выполнить эту задачу. Дискуссии о проблеме устранения метафизики из области научного знания и о критериях осмысленности выражений привели аналитическую философию к постановке вопроса о значении понятия «смысл».

## SUMMARIES

### **Xenophobia in politics. Theme study**

**Mutagirov D. Z.** Xenophobia as a social phenomenon. P. 3–12.

The author considers xenophobia and intolerance as historically caused social phenomena which have both positive and negative sides. Having arisen as a protective mechanism, they came to include new aspects (racism, discrimination, fanaticism, intolerance and enmity), humiliating a person and violating human and people's rights. The attempts are made to combat them, but this struggle is not always effective. The author suggests transferring accent from struggle physical and legal to struggle intellectual, educational, teaching people to deal with a variety of social systems, cultures, religions and traditions in the world.

**Gutorov V. A.** Intolerance as factor of political process in post-communist countries. P. 13–24.

The main tendencies of political process evolution in the Central and Eastern Europe in the first half of the 1990s are analyzed through the prism of classical concept of tolerance formed in the Western European political thought during many centuries up to our days. The investigation reveals various anomalies in the behaviour of political leaders and political elites testifying not only to uniqueness of situation in this region in the conditions of so called "velvet revolutions" but the inability of post-communist regimes to realize the program of democratic changes in accordance with the principles of tolerance.

**Lantsov S. A.** Ethnic Terrorism and Fight for National Liberation. P. 25–31.

The evolution of ethnic terrorism from the end of the 19<sup>th</sup> century till our days is analyzed. The author draws a conclusion that ethnic terrorism is often related with extreme tendencies in national liberation movements. The ideological foundation of modern ethnic terrorism is nationalism which is closely related with separatism. Thus the fight against all kinds of national enmity and xenophobia can be simultaneously considered as the fight against the threat of international terrorism.

**Sotnichenko A. A.** Islamophobia in Russia. Origins and Modern Situation. P. 32–44.

Islamophobia is a new phenomenon in Russia. It appeared in the 70–80s of the 20<sup>th</sup> century with the decline of the Soviet Union imperial policy. The main objective reasons for the modern islamophobia are migration, rise of nationalism, war in Chechnya, reaction to diasporal crime, global tendencies of world development, reflected in media and modern mass culture. Russian political elite does not pay close attention to the rise of islamophobia and tries to address this problem by liberal methods, which does not work in the Russian conditions.

**Achkasov V. A.** Russia in Global World: the Migration Processes and the Rise of Ethnic Xenophobia. P. 45–51.

The article deals with the problems which were caused by a serious growth of migration of citizens from different countries (especially, from the Muslim regions) to Russia. The immediate result of this migration is proliferation of ethnic xenophobia both in Russia and the world. The author tries to outline some prognoses of interethnic relations development in the modern Russian society.

**Eremina N. V.** Immigrants and xenophobia in the European society (on the example of the United Kingdom). P. 52–64.

Nowadays globalization and European integration influence a nation-state and its society dramatically, prompting migration flows. States tend to implement the policy of multiculturalism to achieve the cohesion of the whole society, although resting on ethnical diversity. This policy, on the contrary, consolidates ethnical origins and cannot guarantee against aggression and xenophobia in the society. Probably, the European society will stay ethnically fragmented, while the growth of tensions and xenophobia will appear to be an expected phenomenon.

**Vinogradova S. M., Mbairam Telbauonel Ndiadingam.** The image of Africa and Africans in the Russian media discourse: tolerance or xenophobia. P. 65–77.

The article describes dynamics of forming the image of Africa and Africans in the Russian mass media in the context of the Enlightenment traditions. It deals with the typical historical features of the Russian political discourse, which reflect ethnical problems. Attention is paid to the development of the tolerance attitudes in the modern Russian media.

**Shirin S. S.** Image of Russia in the Ukraine Research Paradigms. P. 78–86.

The article is devoted to the problem of research paradigms in the studies of forming an image of Russia in the post-Soviet Ukraine. Main patterns of similarity and difference between possible research paradigms are discovered. The influence of political factors on academic studies is mentioned. The political factors may acquire self-sufficing significance and substitute veritable knowledge. As a conclusion, the author suggests considering the image as a phenomenon which is determined by the whole culture with the view to achieve maximal academic objectivity. The broadest and complex approach to this problem is necessary.

### **Modern logic. Theme study**

**Karavaev E. F.** The means of non-classic logic for formalization of planning procedures. P. 87–94.

The article deals with possibilities to apply the means of non-classic logic (temporal, deontic, alethic modal, epistemic, hybrid logic and logic of agency) for improvement of formalized representation of planning procedures.

**Fedorov B. I.** The Problem of Questions Classification in Erotetic Logic. P. 95–107.

The problem which has not been solved in the history of Erotetic Logic is analyzed in this paper. The author offers a system of questions classification with three levels which include 36 types of questions using the methods of modern methodology of cognition, linguistics and logic. The necessity and sufficiency of the principle features of the proposed classification of questions in the Erotetic Logic is proved.

**Lisanjuk E. N.** Rules of success and fallacies of defeat in dialogue logic. P. 108–113.

Success and efficiency in dialogue logic are interpreted from the viewpoint of game theory. Success is defined as rules correspondence, and efficiency as a winning strategy. Dialogue-type for quarrel is suggested.

**Nechitaylov Yu. V.** The Process of Information Update in the Models of the Epistemic Logic. P. 114–120.

In the paper an aspect of the informational turn in logic was discussed. Interpretation of forms of the Epistemic Logic was considered. A new approach of using epistemic principles was proposed. A model of action and an informational update product were defined.

**Antonova O. A.** Logical aspects of virtual reality. P. 121–125.

The article is devoted to the problem of distinction between virtual and «real» reality, to the study of the logical criteria of distinction between possible and impossible virtual objects, and to the analysis of the approach to this problem suggested by some famous logicians and mathematicians based on the introduction of two levels of virtual objects (object level and meta level).

**Chernoskutov Ju. Ju.** Logical Theory of Object: History and Perspectives. P. 126–132.

The attempt to reveal the role of the object theory in the formation of modern logic is made in the paper. The object theory development in the framework of Austrian tradition of logic and philosophy is described, starting from its founder B. Bolzano. Implicit influence of Austrian objectual way of thinking via Brentano's school on G. Frege (B. Kerry and K. Stumpf) and on B. Russell (A. Meinong) is shown. The connection of the object theory with current research in the field of neologicism is sketched.



**Slinin Ja. A.** Logical Components of Noema. P. 133–136.

The paper is dedicated to the analysis of noema. The noema is a fundamental concept of phenomenology. The presence of Apophantic Logic elements in the peripheral part of noema and the presence of logic-ontology elements in the core of noema are considered. The idea of an Operational Logic is proposed.

**Tonoyan L. G.** Theory of definition: antiquity and modernity. P. 137–144.

The article considers the milestones of definition theory development, outlined in Dialogues of Plato, treatises of Aristotle, Marcus Victorinus and Severinus Boethius. The analysis of these works leads the author to the conclusion that a new classification of different type definitions is required.

## **International Studies**

**Povraznyuk K. V.** Muslim lobbying problem in the countries of Western Europe. P. 145–156.

The article is devoted to the problem of interaction between Eastern and Western societies and lobbying activity of Muslims in Western Europe. Lobbying systems in Great Britain, Germany, France and Italy and their influence on Muslims and aboriginal population interaction in Europe are analyzed. In summary, the author analyzes the prospects of the possibilities of Muslims lobbying expansion in the countries of Western Europe and of the European population and Muslims European communities cooperation.

**Tarasenko S. R.** The dynamics of the EU extreme right parties' attitude towards the European integration. P. 157–164.

The article is devoted to the study of the attitude of the extreme right parties towards the European integration. The main changes in the parties' ideologies since they appeared for the first time on political arena are discovered. The conclusion gives a view on perspectives of the extreme right parties on European integration for the years to come.

**Tarasova I. S.** Creating women's political image (on the example of Latin American countries). P. 165–172.

The article researches modern trends of creating women's political image, analyzes structure of this image and estimates efficiency of its components. The author comes to the conclusion that in creating women's political image close attention should be paid not to gender characteristics but to political predilections of a woman-candidate. Only in this case the image will be the most informative for the voter and can really affect their choice.

**Taranova N. V.** Network Approach in the International Relations and Globalization Studies. P. 173–180.

The origin and basic directions of the network approach in the theory of the international and regional relations, the basic principles of network interaction at the international and regional level are analyzed. The basic problem areas of studying networks as a phenomenon of the international relations and globalization are determined: the role of network structures in globalization, transnational network as a projection of internal organization of the countries on the international arena, the problem of manageability of world processes as well as the problem of global competitiveness, "multilevel diplomacy" and "global cities".

## **Dissertation studies**

**Sanglibaev A. A.** Ethnic enterprise as a factor conducive to conflicts arising. P. 181–187.

The clause is devoted to the research into a phenomenon of ethnic business which is widespread nowadays, including the Russian Federation. The reasons for occurrence of this phenomenon, features of formation and functioning of ethnic business, its positive and negative consequences are considered. Special attention is paid to the problem of occurrence and resolution of conflicts between the local population and ethnic businessmen.

**Rusakov A. Yu.** The Problem of social conditionality of classical and simulation Information and Communicative Technologies. P. 188–195.

Social factors forming various models of information and communicative technologies are investigated. The analysis shows, that the level of the social relations development determines a level of development and wide application of information and communicative technologies in a society. At the same time it is underlined that the technical and technological opportunities in the modern world do condition the occurrence of new quality of target information and respective social practice. Not only does it provide an opportunity to substitute social processes by virtual ones, but also can result in change of deep mechanisms forming self-consciousness of man.

**Laverycheva I. G.** Altruism and Egoism as a basis of moral distinctness. P. 196–208.

This article contains the analysis of egoism and altruism in respect to their internal (biological) and external (social and cultural) determination, as well as research into real display of egoistic and altruistic qualities of school youth. It gives exact numerical ratio of altruists and egoists, as well as of hard egoists. The author explains their full frequency distribution by definite mechanism of genes combination, supposing that egoism is dominant and altruism is recessive hereditary form of behavior. She also marks that altruists, moderate and soft egoists can be changed noticeably and adequately by social environment conditions, while hard egoists are most stable persons.

**Novichenkov S. A.** The verification criterion of expressions meaning. P. 209–213.

The conceptions of Vienna circle members: R. Carnap, M. Schlik, A. Ayer concerned with the verification criterion of expressions meaning are analyzed in this paper. Well-known logicians aimed to mark the exact line between metaphysics and scientific theories by means of verification. However, criteria they suggested didn't work. Discussions about the problem of metaphysics elimination out of the scientific knowledge sphere and about the criteria of the meaning led the analytical philosophy to raising a question about the importance of the term "meaning".